

## A cien años de Pablo Neruda

"Antología elemental", de Pablo Neruda, por Jaime Quezada y Floridor Pérez. Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, 2003.

Parro, es el auténtico lugar de nacimiento del gran poeta que más tarde adoptaría el seudónimo de Pablo Neruda. En esa pequeña ciudad del centro de Chile nació

este hijo del conductor de trenes José del Carmen Reyes y de la maestra primaria Rosa Basanito, quien murió un mes después de una larga tuberculosis, enfermedad muy común por aquellos tiempos.

Pablo Neruda nació el 12 de julio de 1904 y poco más tarde de este acontecimiento su padre lo llevó a Temuco donde casó en segundas nupcias con Trinidad

Candia. De este matrimonio nació la niña Laura y el muchacho Pablo, quien estudió en el Liceo de Hombres de Temuco desde el primer año hasta los últimos cursos de humanidades. Temuco, la capital de la frontera, sería desde entonces su lugar de infancia y adolescencia convertido en delgado y pálido niño de provincia. En Santiago de Chile vendría su juventud entre estudios, bohemia y brotes compartidos.

Llegó a ser el magno incansante de navajos, de los cuales tuvo regresos a su país natal, sin separar los ojos del largo territorio. Cada uno de estos aves y ventos un libro o más, haciendo y rehaciéndole su personalísima escritura.

Terminadas sus humanidades es estudiante de francés en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile, donde continúa con sus sueños: escribir poesía; atrás quedaba Trinidad Candia y unos hermosos versos que tituló "La mamá", plenos de ternura y nostalgia: "La mamá viene por ahí/ con zuecos de madera./ Anoché sopó el viento del polo,/ se rompieron / los tejados, se cayeron / los muros y los puentes, salió la noche entera con sus pumas, y ahora / en la mañana / Trinidad Marverde,/ dulce como la timida fruscura / del sol en las repciones tempestuosas,/ lamparita / menuda y apagitándose/ excediéndose,/ para que nadie vea el carmen".

Lo primero que hizo el poeta fue vestirse de tal: tercio negro, sombrero alaón y capa favoreciendo que le regalaba su madre pese a sus rogaros; luego, escribir poesía en la cruda pensión que le tocaba en la capital. Su primer libro se llamo "Crepúsculo".

rio" que lo llevó de inmediato a la fama en una ciudad que se destacaba por su cantidad y calidad de trovadores y donde ya sobresalía el sureño de la lluvia.

Lo que está y su siglo de historias diminutas. El mismo Pablo Neruda lo repite: "Parral se llama el sitio / del que nació / en invierno". Allí elaboran un vino que es orgullo de sus habitantes que viven entre el sol de la tarde y los trenes que se pierden en la distancia.



Antología elemental  
**PABLO NERUDA**  
EDITORIAL ANDRÉS BELLO

el MAGALLANES PUNTA ARENAS 16-V-2004 P.3

## A cien años de Pablo Neruda [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

A cien años de Pablo Neruda [artículo] Marino Muñoz Lagos. II.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile